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Qui souffre le plus de la pollution sonore en
Europe ?
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En 2022,  plus de 20 % de la  population européenne a été exposée à des niveaux de bruit  nocifs
supérieurs aux seuils fixés par la directive sur le bruit dans l’environnement (END), qui fixe la limite à 55
décibels pour la période jour-soir-nuit. Cette pollution sonore provient principalement du trafic routier,
ferroviaire et  aérien.  Selon l’Agence européenne pour l’environnement,  cette exposition touche des
millions de personnes et représente une menace pour la santé publique, car elle est liée à des problèmes
cardiovasculaires, au stress et à des troubles du sommeil.

Selon le rapport, rien qu’en 2021, « l’exposition prolongée au bruit des transports en Europe a été liée à
quelque 66 000 décès  prématurés,  50  000 nouveaux cas  de  maladies  cardiovasculaires  et  22 000
nouveaux cas de diabète de type 2. Au total, plus de 1,3 million d’années de vie en bonne santé ont été
perdues en Europe à cause de la pollution sonore ».

Le Luxembourg arrive en tête des pays les plus touchés, avec 68 % de sa population exposée à des
niveaux sonores malsains. Il  est suivi par Chypre (52 %), la France (36 %) et l’Autriche (32 %). À
l’opposé, la Slovaquie (8 %), le Portugal (9 %), l’Estonie (9 %) et la Slovénie (11 %) figurent parmi les
pays dont le pourcentage de la population affectée est le plus faible.

Selon le rapport, « l’accès à des espaces verts et calmes est bénéfique pour la santé, notamment en
réduisant le stress et l’inconfort,  en particulier pour les personnes vivant dans des environnements
bruyants ». Une analyse géospatiale de 233 villes révèle que seulement 34 % de la population peut
accéder à des espaces verts et calmes à moins de 400 mètres à pied de son domicile, « ce qui est une
mesure commune d’accessibilité acceptable ».

Que peuvent faire les pays pour remédier à ce problème ? Bien que la pollution sonore « pose des
problèmes importants », il existe des solutions efficaces pour en atténuer l’impact. Les solutions clés
examinées dans le rapport comprennent, entre autres, des mesures réglementaires et législatives qui
réduisent le bruit à la source, des stratégies à long terme qui intègrent la planification urbaine et des
transports  et  la  restauration de la  nature,  ainsi  que des initiatives sanitaires préventives liées aux
maladies cardiovasculaires et respiratoires et à la santé mentale.

De Valentine Fourreau pour Statista

Paul-Roger Gontard, ‘Redonner un nouvel
élan à Avignon et à ses pays’

https://www.eea.europa.eu/en/analysis/publications/environmental-noise-in-europe-2025
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Paul-Roger Gontard, élu de gauche, adjoint au maire d‘Avignon en charge des grands projets,
vient d’annoncer qu’il sera sur les rangs de deux élections : la Ville d’Avignon et le Grand
Avignon. Sa promesse pour la Ville et au-delà ? Travailler sur six défis majeurs et re-bâtir une
ville qui prendrait soin de ses habitants.  

Les six défis majeurs identifiés par Paul-Roger Gontard ? Une adaptation urgente au climat pour gagner
en confort de vie dans l’espace public comme dans les logements ; Lutter contre les fractures sociales et
territoriales  pour  en  terminer  avec  les  clusters  de  pauvreté  ;  Eradiquer  l’insécurité  et  le
narcotrafic –historiquement implanté à Avignon- pourvoyeur de 25M€ annuels de chiffre d’affaires ;
Prendre en compte les problèmes de santé mentale – trop de jeunes marginalisés- et les fragilités comme
la précarité alimentaire ; Parier sur l’innovation numérique comme nouveau creuset de l’emploi et, enfin,
favoriser ‘l’implication citoyenne’ dont l’adjoint au maire constate le dangereux délitement.

En quelques mots ?
Paul-Roger  Gontard  évoque  une  démarche  républicaine  profondément  humaniste,  tournée  vers  le
collectif. Il promeut la vision d’une ville qui prend soin de ses habitants. Mais qu’en sera-t-il de la culture,
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de l’histoire, des sciences et de la bonne volonté sur le ring impitoyable de la politique où le marketing de
soi  a  plus  de  poids  que  les  projets  qui  eux,  butent  à  presque  se  briser  sur  les  falaises  géo-
paléontologiques du temps administratif ?

Une ville pixelisée par l’absence de stratégie urbaine
Paul-Roger Gontard a choisi de remédier aux fractures territoriale et sociale d’Avignon et de ses pays –
du Grand Avignon- «Un territoire avignonnais au sens large, décrit par l’Insee comme le plus ségrégué de
France. Une ville clustérisée, pixelisée dans l’absence de stratégie urbaine de la fin des années 1990, où
il  est urgent de recréer de l’harmonie, ce qui passe par une plus grande solidarité, par arrêter de
concentrer les difficultés, de fabriquer du vivre ensemble, pour faire société… »

Le discours de Paul-Roger Gontard ?
Rassembleur, pour y accueillir toutes les sensibilités politiques, ‘à l’exclusion de ceux qui excluent’ et un
socle de six défis à relever. Son programme ? Il sera construit après que son équipe –actuellement une
cinquantaine de personnes- et lui, aient rencontré les habitants à partir de septembre. Mission ? Nouer le
dialogue, recueillir et entendre les préoccupations pour, ensuite, bâtir sa feuille de route.
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Paul-Roger Gontard Copyright MMH

Dans le détail
1. Le climat
«L’adaptation au climat se révèle urgente car d’ici 2050 les températures maximales dépasseront les
40°» -Ndlr on s’en approche déjà- alors Paul-Roger Gontard (PRG) parie sur l’optimisation de la trame
bleue –les canaux- encore trop invisible, l’arborisation massive, la revisite et la construction de bâtiments
et logements sobres en énergie et confortables à vivre tant dans le froid que la canicule.  

2. La fracture sociale
«Le taux de pauvreté à Avignon atteint 33% de la population, lorsque celui du Grand Avignon est de
22,5% et le taux de chômage – pratiquement 11%- le plus élevé de France. Autre constat : La pauvreté et
la précarité sont concentrées dans les quartiers.» PRG préconise plus de liens entre les quartiers, une
urbanisation revue pour une mixité sociale renouvelée.
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3. Insécurité et narcotrafic
«Le narcotrafic réalise, au bas mot, un chiffre d’affaires annuel estimé entre 20 et 25M€. Près de 10
points de deal ont été identifiés dont les plus productifs –certains produisent 3 500€ par jour- sont repris
par  la  mafia  marseillaise.  La  sécurité  est  l’affaire  de  tous,  alliés  contre  le  narcotrafic  :  habitants,
associations, élus et Forces de l’ordre. Nous avons une responsabilité collective. D’autres pays s’y sont
attaqués avec succès comme le Portugal. Nous pourrions faire de même»

4. Santé et fragilités
«La santé mentale –trop de jeunes marginalisés-, la précarité alimentaire –qui touche particulièrement les
enfants et les personnes âgées-, le vieillissement : un quart des Avignonnais aura plus de 65 ans en 2050,
et les plus de 75 ans auront presque doublé passant de 8 000 à 15 000 Avignonnais ce qui sera pris en
compte avec une Ville qui prendra soin de ses habitants.»

5. Le numérique
«L’acculturation –assimilation d’une culture étrangère à la sienne- numérique doit être généralisée des
plus jeunes aux séniors, des PME (Petites et moyennes entreprises) aux grandes entreprises via une
académie populaire, l’enseignement supérieur, les associations, les tiers-lieux et les fablabs –laboratoires
de fabrication numérique-. La digitalisation ne devra pas être le lit d’une nouvelle fracture sociale et
économique».

6. Le pacte citoyen et Républicain
«La fatigue démocratique qui atteint l’ensemble des français touche aussi une part des avignonnais. Cela
s’observe avec les taux de participation, les choix de colère, l’inflation des votes blancs et nuls. Beaucoup
des concitoyens estiment que le modèle démocratique ne les rend pas audibles, ne leur permet pas
d’accéder au partage de la prise de décision. Donc il faut changer cela profondément, car cela remet en
cause notre modèle de vivre ensemble, de prise de décision collective. C’est aussi un enjeu international
qui peut se résoudre de façon locale. Le bien vivre ensemble se fabrique ici.»

Réinventer les entrées de ville
«Les entrées de ville, souvent dévolues aux zones commerciales à figure d’entrepôt, créées entre les
années 1960-70 sont touchées de plein fouet par la mutation des modes de consommation alors que le e-
commerce est passé de 71 milliards d’€ de chiffre d’affaires à 174 milliards d’€ -en France- et que la
vacance commerciale augmente dans la galerie marchande de la zone commerciale Cristole/Castellette,
sur l’axe de la route de Marseille. Ces zones, notamment l’entrée Sud d’Avignon -composée du parc des
expositions,  du  Technopole  d’Agroparc,  du  Quartier  Durable  Méditerranéen  Bel  Air,  de  grands
équipements  sportifs  comme le  stade  nautique  et  du  quartier  de  Saint  Chamand  inscrit  dans  un
programme NPNRU (Nouveau programme national de renouvellement urbain) seront transformées en
termes architectural,  paysager,  d’usages,  de  mobilités,  d’habitat,  de  développement  commercial,  et
bénéficieront de corridors écologiques.»

Léo, l’impasse d’un projet d’un autre siècle
«Le  tracé  aujourd’hui  proposé  pour  la  tranche  2  de  la  LEO,  entre  Rognonas  et  le  rond-point  de
l’Amandier, est une aberration fonctionnelle. Il  ne désengorge pas la ville. Au contraire, il  injectera
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brutalement plus de 30 000 véhicules par jour dans un carrefour déjà saturé aux heures de pointe.»

Non à la Léo mais oui à un nouveau pont
«Oui pour une LEO –Liaison Est Ouest- repensée au sud de la voie TGV, longeant la Durance et connectée
à Bonpas.  L’urgence est  un nouveau pont  sur  le  Rhône à  l’ouest  ou au sud,  permettant  enfin  un
contournement  fluide  et  équilibré  d’Avignon.  Aujourd’hui,  le  pont  Daladier,  le  pont  de  l’Europe et
l’échangeur autoroutier de Remoulins sont les seules issues engorgées pour franchir le fleuve dans
l’agglomération.»

Paul-Roger Gontard
Paul-Roger Gontard est avignonnais et docteur en droit. Depuis 2020 il est adjoint au maire auprès de
Cécile Helle, et en charge du développement territorial, de l’urbanisme et des grands projets. Il est
également conseiller communautaire du Grand Avignon.
‘Nos confluences citoyennes’, blog de Paul-Roger Gontard. J’aime Avignon en grand.

La Mutualité Française en AG au centre des
congrès du palais de papes

https://www.gontard.fr/blog/blog-post-title-three-hdbbp
https://www.gontard.fr/blog/avignon-2030-2050-six-grands-dfis-pour-une-ville-dsirable-la-hauteur-de-ses-ambitions
https://www.jaimeavignon.fr/
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La Mut’– Mutualité Française PACA SSAM vient de tenir son assemblée générale au centre des congrès
du palais des papes d’Avignon. Une centaine de délégués des principales mutuelles françaises, membres
de la Fédération Nationale de la Mutualité Française (FNMF), étaient présents pour cet événement
annuel non ouvert au public. Cette année, cette AG avait aura une signification particulière en raison du
renouvellement d’un tiers des administrateurs de la Mut’,  cette entreprise de l’Economie sociale et
solidaire (ESS).

Plus de 40 ans de présence en Avignon
La Mut’ est un acteur de l’accès aux soins et de prévention, qui développe à Avignon des Services de
soins et d’accompagnement mutualistes (SSAM), pour permettre au plus grand nombre d’en bénéficier.
« Cela fait respectivement plus de 40 et de 30 ans que nous sommes présents grâce à notre réseau
Ecouter Voir (optique et audition), pour travailler à la prévention que ce soit sur les troubles auditifs ou
visuels, tels que la presbyacousie et la basse vision, rappelle Lionel Le Guen, président de la Mut’. Plus
de 30 ans aussi que nous accompagnons les personnes souffrant de problèmes dentaires dans notre

https://www.google.com/search?client=firefox-b-d&q=La+Mut%E2%80%99%E2%80%93+Mutualit%C3%A9+Fran%C3%A7aise+PACA+SSAM+#vhid=zephyr:0&vssid=atritem-https://www.lamut.fr/
https://www.linkedin.com/in/lionel-le-guen-0960bbb3/?originalSubdomain=fr
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centre  de  santé  dentaire  dédié.  Au  fil  des  années,  nous  avons  construit  une  véritable  relation  de
proximité avec nos clients et patients. Ce sont des Avignonnais de plusieurs générations qui aiment leurs
racines et sont impliqués dans leur ville. La rénovation récente de notre magasin d’optique Ecouter Voir
rue  Viala  et  de  notre  centre  d’audioprothèses  Ecouter  Voir  rue  Saint-Charles  nous  a  permis  de
développer tout un concept, qui accompagne véritablement les clients dans leur démarche de prise en
charge de la presbyacousie et de soins de la vue, et notamment de la basse vision. »

Lionel Le Guen, président de la Mut’. Crédit : DR/Mut’/Facebook

« Permettre à chacun d’accéder à des soins de qualité à un prix juste. »

Lionel Le Guen, président de la Mut’

Avec le soutien du Conseil départemental de Vaucluse
« Nous avons également mis en place le dispositif de la ‘Halte Musicale’, à destination des aidants et des
aidés de 60 ans et plus sur l’ensemble du département de Vaucluse, rajoute le président de la Mut’. Elle a
pour objectif d’offrir un moment de convivialité, tout en repérant les signes de fragilité dans la relation
aidant-aidé par un court accompagnement psychosocial, afin de les orienter vers d’autres ressources
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présentes  sur  le  territoire  (plateforme  d’aide  aux  aidants,  conseil  départemental…).  Enfin,  notre
‘Technicothèque’ fonctionne depuis 2017, avec le soutien du Conseil départemental de Vaucluse. Ses
missions consistent à accompagner dans leur maintien au domicile les personnes en perte d’autonomie,
grâce à des ergothérapeutes et des travailleurs sociaux. »
Et Lionel Le Guen de conclure : « La Mut’ repose sur des valeurs de solidarité et d’inclusion, avec un
objectif  clair  :  permettre à chacun d’accéder à des soins de qualité à un prix juste.  C’est grâce à
l’engagement quotidien de nos équipes que nous pouvons relever ce défi et continuer à innover pour
mieux accompagner nos usagers. »

L.G.

La Mut’
Présente sur les six départements de la région Sud Provence-Alpes-Côte-d’Azur, la Mut’ propose plus de
110  services  de  soins  et  d’accompagnement  mutualistes.  Cette  union  de  professionnels  engagés
intervient  ainsi  dans  les  domaines  de  l’optique,  audition,  dentaire,  petite  enfance,  dépendance  et
handicap,  Samu  Social  de  jour,  santé  visuelle,  EHPAD,  services  à  la  personne,  aide  à  domicile,
téléassistance et service de soins infirmiers…

Canicule : plusieurs communes de Vaucluse
ferment leurs écoles
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En raison des températures très élevées ce lundi 30 juin, plusieurs communes vauclusiennes,
dont Carpentras, Le Thor et Cavaillon, sont contraintes de fermer leurs écoles toute la journée.
Une mesure qui va s’étendre au mardi 1er juillet et qui pourrait aussi s’étaler sur les jours
suivants en fonction des prévisions météorologiques.

Alors que les vacances d’été approchent à grands pas pour les élèves, les Villes de Carpentras, Cavaillon
et  du  Thor  ont  été  contraintes  de  fermer  leurs  écoles  ce  lundi  30  juin  en  raison  des  prévisions
météorologiques affichant des températures supérieures à 40°C en journée et ne descendant pas en
dessous de 25°C la nuit.

« Nous ne pouvons pas ventiler correctement le matin l’ensemble des salles de classe pour empêcher la
température  de  monter  trop  fortement  pendant  la  journée,  et  ce  malgré  les  ventilateurs  et  les
pulvérisateurs  présents  »,  explique  la  municipalité  de  Carpentras.  Le  syndicat  Force  Ouvrière  de
Vaucluse avait déjà adressé un courrier au Préfet du département il y a quelques jours pour alerter du
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danger de ces fortes chaleurs pour les enfants et le personnel des établissements scolaires.

Canicule dans les écoles : le syndicat FO demande au préfet des fermetures de classe pour
protéger les élèves

Les  écoles  de  Carpentras  (sauf  l’école  intercommunale  des  Garrigues  qui  dispose  d’un  bâtiment
climatisé) et du Thor seront également fermées ce mardi 1er juillet. Pour celles de Cavaillon, cela reste à
confirmer.

Le centre dentaire Aésio du Pontet s’équipe
de nouvelles caméras miniatures

https://www.echodumardi.com/actualite/canicule-dans-les-ecoles-le-syndicat-fo-demande-au-prefet-des-fermetures-de-classe-pour-proteger-les-eleves/
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Les centres dentaires mutualiste du Pontet d’Aésio santé dispose désormais de caméras numériques
intra-orales miniaturisées. Grâce à cette technologie, les praticiens peuvent capturer des images haute-
définition de la cavité bucale, facilitant le diagnostic, la planification des traitements et le suivi. Ces
visuels permettent également aux patients de voir en temps réel leur état bucco-dentaire, améliorant
ainsi leur compréhension des soins proposés.

« Une qualité d’image exceptionnelle. »

« Après ces premiers jours d’utilisation, je peux déjà dire que c’est un véritable gain de temps au fauteuil
et un confort certain pour les patients, témoignent les premiers retours des dentistes. La précision est
impressionnante, et cela facilite énormément la prise d’empreinte et la planification des cas. »
« Une qualité d’image exceptionnelle, un logiciel intuitif, une manipulation aisée,… », constate un autre
professionnel.

https://www.aesio-sante.fr/centre-dentaire-mutualiste-pontet
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«  Ces  témoignages  confirment  que  cette  technologie  s’impose  comme  un  outil  de  précision.  Ces
équipements s’inscrivent dans une démarche plus globale d’amélioration continue de la qualité des soins
et de modernisation des pratiques, insiste Aésio santé qui vient aussi d’équiper son cabinet de Torremila
à Perpignan. Les centres dentaires mutualistes réaffirment ainsi leur volonté de proposer des soins de
qualité à la fois humains et technologiquement avancés, accessibles à tous. »

5 100 professionnels de santé et 200 établissements
Aésio santé est un acteur mutualiste majeur de santé en France. Il  propose, à travers près de 200
établissements de santé,  une offre de soins et  de services,  dans les  domaines sanitaire (chirurgie,
médecine, cancérologie, soins de suite et de réadaptation, hospitalisation à domicile, radiologie, centre
de santé, dentaire),  médico-sociale (accueils pour personnes âgées, en situation de handicap, petite
enfance,  services à la personne),  biens et  services (pharmacies,  centres d’optique,  d’audioprothèse,
orthopédie  générale  et  matériel  médical)  ainsi  qu’en  matière  d’innovation,  de  recherche  et  de
développement. Au total,  5 100 professionnels de santé accompagnent quotidiennement les patients
d’Aésio Santé.

Don du sang : des pénuries récurrentes de
collectes en France

https://www.aesio-sante.fr/
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En France, on compte actuellement un peu plus de 1,5 million de donneurs annuels (et près de 2,7
millions de dons), mais ces chiffres ne sont malheureusement pas suffisants pour couvrir tous les besoins.
En effet, les stocks de sang se retrouvent souvent à un niveau critique dans le pays, et les appels à la
mobilisation des donneurs sont fréquents, notamment en période estivale.
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Le 13 juin, l’Établissement français du sang (EFS) a déploré une pénurie de dons dans la région Grand
Est, où il « manque environ de 2000 à 3000 poches de sang pour être au bon niveau pour l’été », selon un
chargé de communication de l’organisation relayé par France Bleu. Outre pour les patients perdant
beaucoup de sang (blessure,  chirurgie),  les besoins en sang ou en plasma sanguin sont également
importants pour les personnes atteintes de maladies du sang (cancer, hémophilie, etc.).

Comme le  montrent  les  données de l’EFS compilées  dans notre  infographie,  les  collectes  de sang
connaissent une tendance à la baisse en France depuis un peu plus d’une décennie, et ce, alors même
que la population du pays augmente (+2,5 millions de personnes entre 2010 et 2020). Entre 2008 et
2012, on recensait entre 1,6 et 1,7 million de donneurs annuels en France, contre environ 1,5 million l’an
dernier, soit 100 000 à 200 000 donneurs en moins. En parallèle, le nombre moyen de dons par donneur
n’a que peu évolué sur la période étudiée, fluctuant de 1,6 à 1,8 par an.

https://www.francebleu.fr/emissions/l-invite-de-ici-lorraine/olivier-durat-charge-de-communication-pour-l-etablissement-francais-du-sang-grand-est-7853004
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Où le don de sang est-il le plus courant en Europe ?
Il y aurait près de 120 millions de dons de sang chaque année dans le monde, selon les données de
l’Organisation mondiale de la Santé. En Europe, la propension de la population à faire don de son sang
pour sauver des vies varie considérablement d’un pays à l’autre. En chiffres absolus, les pays les plus
peuplés enregistrent  plusieurs millions de dons par an,  comme par exemple l’Italie  (autour de 3,0

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2025/06/34620-1.jpeg
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millions) et la France (près de 2,7 millions).

Mais comme le montre notre carte, en proportion de la population, c’est la Grèce qui arrive en tête de
liste des pays couverts par les données de l’European Blood Alliance, avec 52,6 dons de sang annuels
recensés pour 1 000 habitants, suivie de l’Italie (50,4 pour 1 000) et de la Belgique (49,5 pour 1 000). En
France, le taux de dons se situe à près de 42 pour 1 000 personnes, tandis qu’il descend autour de 25
pour 1 000 au Royaume-Uni, en Lituanie et en Irlande, qui affichent les valeurs les moins élevées des
pays étudiés dans la région.

Les différences entre les pays d’Europe sont dues à plusieurs facteurs, tels que nombre de centres de
transfusion sanguine présents sur le territoire, permettant au plus grand nombre d’accéder au don, ou
encore l’efficacité  des campagnes de santé publique.  Plus globalement,  divers facteurs culturels  et
sociaux peuvent également jouer un rôle important dans les motivations et les comportements liés au don
de sang.

De Tristan Gaudiaut pour Statista

Le Centre Hospitalier de Cavaillon-Lauris
choisit le jeu et le dialogue pour sensibiliser
à la bientraitance

https://europeanbloodalliance.eu/
https://fr.statista.com/infographie/25334/compatibilite-groupes-sanguins-don-du-sang/
https://fr.statista.com/
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Aborder le sujet de la maltraitance au sein des établissements de santé est une tâche délicate,
d’autant qu’elle concerne à la fois les personnels soignants et les patients ou résidents. Pour
sensibiliser à cette cause le Centre Hospitalier de Cavaillon-Lauris a choisi d’organiser le 18
juin dernier une journée où le jeu et le dialogue en étaient le véhicule.

Sans  forcément  être  physique,  la  maltraitance  dans  les  établissements  de  santé  peut  prendre  de
multiples formes.  Elles peuvent être liées aux comportements :  manque d’écoute,  de bienveillance,
insuffisance de la prise en compte de la personne. Elles peuvent être également liées au fonctionnement
même des établissements et aux parcours médicaux : délais d’attente trop long, mauvaise prise en charge
de la douleur, difficultés de gestion des situations à risques…

«  Il s’agit la plupart du temps de mauvaises habitudes ».

Pour l’un des médecin de l’hôpital de Cavaillon : «  il s’agit la plupart du temps de mauvaises habitudes ».
Il déplore que « le médical prends trop souvent le pas sur l’humain ». La Haute Autorité de Santé parle
alors de maltraitance « ordinaire ». Les personnels sont happés par la gestion du collectif et la prise en

http://www.ch-cavaillon.fr/centre-hospitalier-intercommunal-cavaillon-lauris-3.html
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compte  des  patients  devient  secondaire  explique  l’instance.  Selon  une  récente  étude  menée  par
l’Organisation Mondiale de la Santé près de 64 % du personnel institutionnel avait admis avoir eu un
comportement abusif au cours de l’année écoulée. Ce chiffre montre toute l’ampleur du phénomène.

Mais cette maltraitance c’est aussi une réalité pour les personnels de santé qui sont de plus en plus
fréquemment l’objets d’invectives et de harcèlement moral de la part de patients, d’accompagnants ou de
résidents. Selon l’ordre national des infirmiers plus de 20 000 signalements de violence sont enregistrés
chaque année. Toujours selon le même organisme, 65 professionnels de santé sont victimes de violences
physiques ou verbales chaque jour.

«  Il s’agit la plupart du temps de mauvaises habitudes ».

Initiée depuis 2011, par l’ONU, la journée mondiale de lutte contre la maltraitance des personnes âgées,
a trouvé résonnance en France dans de nombreux établissements de santé accueillant des séniors. Pour
son édition de 2025, elle était proposée le 15 juin. Le Centre Hospitalier de Cavaillon-Lauris a choisi,
quant  à  lui,  de  lancer  son  appel  à  la  bientraitance  le  18  juin  (une  coïncidence  ?).  L’an  dernier
l’établissement  avait  organisé  des  olympiades,  cette  année c’était  des  stands de jeux,  des  espaces
d’expression, et des activités immersives permettant de simuler la vie en fauteuil roulant ou la mobilité
des personnes en grand âge.

Pour Paramasiven Mootien, médecin et président de la commission médicale d’établissement du centre
hospitalier, « la bienveillance est un état d’esprit, un comportement ». « Il faut avoir de la compassion
pour les patients et les résidents » ajoute-t-il.

Pour Pierre Pinzelli, directeur général du centre hospitalier : «  l’attention portée aux patients doit être
au cœur des préoccupations ». « Accueillir le mieux possible doit être intrinsèquement lié aux métiers de
soignant » précise-t-il.  Et d’ajouter « la bientraitance ne se décrète pas, elle se vit  et se construit
ensemble, au quotidien… c’est une attention permanente ». Gageons que le message soit passé.

AIST 84 : une séance de cinéma pour évoquer
l’évolution du monde du travail

https://www.linkedin.com/in/pinzelli-pierre-44b991b9/
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Le 12 juin dernier,  l’AIST 84, service de prévention et de santé au travail  au service des
entreprises du Vaucluse, a organisé la 6e édition de son opération ‘Cinéma anime le débat’. Les
140 participants ont pu visionner un film, suivi d’une séance d’échanges et de débats.

Lors de la 6e édition de l’opération ‘Cinéma anime le débat’, les participants venus en nombre ont pu
assister gratuitement à la projection du film Caméra Café, 20 ans déjà, une comédie avec Bruno Solo et
Yvan Le Bolloch qui jette un regard aussi drôle que lucide sur l’évolution du monde du travail,  les
relations humaines au bureau et les trajectoires professionnelles à travers les années.

Cette séance s’est suivie d’un débat, animé par le Dr Ceccarda Fornaciari, médecin du travail à l’AIST 84
et Jean-Philippe Matz,  psychologue du travail  à l’AIST 84, sur les grands enjeux actuels du monde
professionnel.  Ensemble,  ils  ont  notamment  évoqué  l’évolution  du  travail,  la  transmission
générationnelle,  les  nouvelles  formes  de  management,  l’impact  des  technologies,  la  conduite  du
changement, et la lutte contre le harcèlement.

La 7e édition de ‘Cinéma anime le débat’ aura lieu en 2026 et « promet d’être tout aussi riche en
échanges et réflexions », selon l’AIST 84.

https://www.aist84.fr/
https://www.linkedin.com/in/jean-philippe-matz-78a92020b/
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L’association Hey Agroparc organise sa
deuxième journée consacrée à la santé

La santé et  le  bien-être  sont  aujourd’hui  devenues pour les  entreprises,  comme pour les
employés,  des  préoccupations  majeures.  Sensible  à  la  cause,  l’association  Hey  Agroparc
d’Avignon organise le mardi 24 juin, à la salle Félicien Florent de Montfavet, une journée de
rencontres avec des professionnels de la santé et de l’accompagnement. Au programme stands,
ateliers et tables rondes.

« Prenez soin de vos collaborateurs, ils prendront soin de votre entreprise », c’est en ces termes que
l’association Hey Agroparc cherche à sensibiliser tous les chefs d’entreprises ou managers à la question
de la santé au travail. Gestion du stress, qualité du sommeil, conseils nutritionnels, organisation du

https://www.linkedin.com/company/heyagroparc/
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travail,  prévention des risques… les sujets sont nombreux et ils  concernent tous les salariés et les
étudiants. « Travailler dans un environnement sain et épanouissant est une démarche gagnante pour
tous  »  précise  Alexandre  Bouche,  le  président  de  Hey  Agroparc.  Pour  la  deuxième  année,  cette
association organise une journée de sensibilisation destinée aux employés, aux chefs d’entreprises et aux
étudiants le mardi 24 juin, de 9h30 à 17h00, à la salle Félicien Florent de Montfavet.

©DR

Une vingtaine de professionnels de la santé et de l’accompagnement seront présents

Une vingtaine de professionnels de la santé et de l’accompagnement, issus du territoire, seront présents

https://www.linkedin.com/in/alexandre-bouche-51809839/
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tout au long de cette journée. Ils viendront sensibiliser, informer, partager et présenter leurs activités. Ils
animeront 5 tables rondes (voir encadré).  Plusieurs entreprises qui ont mis en place des initiatives
concrètes  pour  promouvoir  la  santé  au  sein  de  leurs  équipes  (programmes  de  bien-être,  activités
physiques, alimentation équilibrée, soutien psychologique…) seront également invités à partager leurs
expériences.

« Prendre soin de ses collaborateurs c’est contribuer à une société plus
saine et plus équilibrée »

L’association Hey Agroparc, invite les employeurs à libérer un peu de temps pour permettre à leur
salariés  de  participer  à  cette  journée,  dont  l’accès  est  libre  et  l’inscription  pas  nécessaire.   Pour
l’association Hey Agroparc, la santé doit être aujourd’hui une priorité pour les entreprises. Si elle est
synonyme de gain de productivité, d’engagement des collaborateurs, c’est aussi un moyen d’attirer et de
fidéliser les talents. « Il s’agit aussi d’une responsabilité sociale pour l’entreprise qui dans la promotion
de la santé publique a un vrai rôle à jouer ». « Prendre soin de ses collaborateurs c’est contribuer à une
société plus saine et plus équilibrée » conclue l’association.

Renseignements : www.hey-agroparc.com/sante.htm#h

Programme des tables rondes

10H30 – 11H15 – Psychologie Positive

12H30 – 13H15 – Santé Mentale et Apprenants 

13H45 – 14H30 – Adapter le travail à l’humain 

14H45 – 15H30 – Mettre en place des actions de prévention 

16H00 – 16H45 – Sensibiliser les salariés autour de leur santé mentale et psycho 

Hey Agroparc fête la musique le 19 juin

Avec un peu d’avance, l’association Hey Agroparc organise sa fête de la musique le jeudi 19 juin de
18h00 à 23h00 au P’tit Beer (1171 route de l’aérodrome Avignon). Au programme : les groupes Lucky
Duo et Ultimatum avec un DJ set en clôture à partir de 21h30. Entrée gratuite et inscription nécessaire
au

www.hey-agroparc.com/fete-de-la-musique-agroparc.htm#h
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